

**BARRANQUILLA Y EL
BANCO DE LA REPUBLICA:
TRES DECADAS DE HISTORIA (1923-1951)**

Por:

Joaquín Vilorio De la Hoz

Objetivo:

- Presentar de manera detallada los acontecimientos que rodearon la creación y funcionamiento del Banco de la República en Barranquilla, entre las décadas de 1920 y 1950.

Temas a tratar:

- La economía de Barranquilla (1920-1950)
- La Agencia del Banco de la República
- Agentes y Gerentes
- La “administración fiduciaria” durante la Segunda Guerra Mundial
- Algunas conclusiones

El desarrollo económico de Barranquilla, 1920-1950

- Antecedentes: el ferrocarril Barranquilla-Sabanilla (1871).
- El auge portuario y comercial generó una dinámica poblacional.
- Entre 1871 y 1938 Barranquilla fue la ciudad colombiana con mayor tasa de crecimiento demográfico (3.8% anual).

Cuadro 1

Población de Barranquilla, 1918-1951

Año	Población
1918	64.543
1928	139.974
1938	152.348
1951	279.627

Y los extranjeros?

Desde finales del siglo XIX Barranquilla fue la ciudad colombiana con mayor inmigración

Cuadro 2

Número de extranjeros residentes en Barranquilla, 1928

País de origen	N° de residentes	País de origen	N° de residentes
Alemania	236	Italia	748
Argentina	16	Japón	13
Austria	25	México	51
Bélgica	3	Panamá	124
Cuba	121	Perú	5
Chile	15	Siria	680
China	192	Suecia	3
Ecuador	18	Suiza	5
España	791	Uruguay	6
Estados Unidos	161	Venezuela	385
Francia	109	Otros países	499
Inglaterra	153	Total	4.379

Algo sobre la historia bancaria:

- En 1873 y 1925 se fundaron en Barranquilla seis bancos comerciales: de B/quilla (1873-1904), Márquez (1883-1893), Americano (1883-1904), Comercial de Barranquilla (1904-1960), Crédito Mercantil (1914-19125) y Dugand (1917-1925).
- En 1923 había siete bancos de la ciudad: Ccial. de B/quilla, Dugand, Crédito Mercantil; Mercantil Americano, Commercial Bank of Spanish America, Alemán Antioqueño y Royal Bank of Canada. Banco de Colombia (1924).

Los ciclos de la economía en Barranquilla:

- CRISIS DE 1924: período de contracción monetaria por el retiro de circulación de las cédulas bancarias y por la restricción de crédito.
- Liquidación de los bancos Dugand y Crédito Mercantil.
- REACTIVACION DE 1928: los motores fueron las obras públicas (acueducto, alcantarillado, Bocas de Ceniza, pavimentación de vías y mercado público).
- Estas obras se financiaron con un préstamo por cinco millones de pesos otorgado por el Central Trust Illinois.
- GRAN CRISIS DE 1929: el desempleo llegó a 7.800 obreros y empleados. Bocas de Ceniza se paralizó, así como las construcciones privadas.

- Los ciclos continúan en 1933, 1939, 1946 y 1949.
- Entre 1946 y 1949 se presentó un acelerado proceso de reactivación económica de posguerra.
- En este último año algunos establecimientos suspendieron sus actividades, o por falta de insumos o por falta de mercancía para ofrecer.
- También en 1949 la industria barranquillera cayó un 40%.
- En resumen, durante el período Barranquilla vivió una sucesión de crisis (1920/27), recuperación (1928/29), la gran depresión (1929/33), Segunda Guerra (parálisis), recuperación de posguerra (1946/49) y de nuevo estancamiento (1949/51).

El Banco de la República en Barranquilla, 1923-1951

- ANTECEDENTES:
- En 1923 el Presidente Pedro Nel Ospina contrató una misión de expertos (*Misión Kemmerer*), con el fin de reformar el sistema financiero y fiscal.
- Uno de los proyectos presentados por la *Misión Kemmerer* se convirtió en Ley 25/23 o “Estatuto Orgánico del Banco de la República”.
- Dificultades financieras de la firma *Pedro A. López* y luego del *Banco López*.
- Ante la crisis se adelantó la apertura del Banco de la República (23 de julio de 1923).

La Agencia de Barranquilla:

- Esta ciudad era el principal mercado de giros del país, lo que justificaba una Agencia del Emisor.
- En 1924 comenzaron las dificultades de liquidez de los bancos Crédito Mercantil y Dugand.
- La Junta Directiva del Banco de la República autorizó varios préstamos al Banco Dugand, para atender las exigibilidades a la vista.
- En 1925 ambos bancos habían cesado sus pagos al público, estaban ilíquidos.

Cuadro 3
Préstamos y descuentos del Banco de la República
al Banco Dugand, 1923-1925

Período	Préstamo (A)	Descuento (B)	Total: (A) + (B)
1923-1924	184.908.88	866.414.21	1.051.323.09
1924-1925	467.043.18	903.489.26	1.370.532.44
Total 1923/25	651.952.06	1.769.903.47	2.421.855.53

Otras actividades del Banco:

- LAS SALINAS: En 1942 las salinas marítimas pasaron a ser administradas por el Banco de la República.
- Estas salinas eran: Manaure, Galerazamba, el Torno, Tasajera, Pozos Colorados y Bahía Honda.
- Galerazamba era la salina marítima más importante de Colombia. Se encuentra ubicada a mitad de camino entre Barranquilla y Cartagena.

El Proyecto de Galerazamba

- En 1946 se contrató con Roberto Parrish la construcción del proyecto de modernización de las salinas.
- Costo del proyecto: \$ 1.500.000, que Parrish financió con un crédito por US\$ 400.000.
- El proyecto transformó Galerazamba: plan de desarrollo urbano para la construcción de edificios, escuela, hospital, plaza de mercado, casas para trabajadores, planta eléctrica, agua potable, construcción de carretera.
- La ley 41/68 desvinculó al Banco de las salinas nacionales. El IFI se hizo cargo de la “concesión salinas” desde principios de 1969.

Una mirada a los edificios...

- El primer edificio del Banco se compró en 1924 por \$ 55.000 al Banco de “Crédito Mercantil”.
- Entre 1927 y 1929 la firma Parrish & Cia. reformó el edificio, donde funcionó el Banco de la República casi tres décadas.
- En la década de 1940 se compró un lote situado en el Paseo de Bolívar, entre Cuartel y 20 de Julio, para construir el nuevo edificio del banco.
- Constructor: Cornelissen & Salcedo y Cia.
- La construcción se inició en 1948 y se terminó en 1951.

Agentes, Gerentes y Funcionarios

- Primeros agentes en Barranquilla: Francisco Carbonell González, Diógenes Reyes (suplente, José Ramón Vergara) y Tomás Surí Salcedo.
- En reemplazo de Surí Salcedo fue nombrado Luis Abello, por F. Carbonell fueron nombrados Abel Carbonell y Carlos Daniel Roca, como principal y suplente respectivamente, y por J.R. Vergara a Andrés Rodríguez Diago.
- La primera reunión de la Junta del Banco de la República se realizó el 9 de noviembre de 1923.

El primer Presidente de la Junta:

- Carlos Daniel Roca Niz fue elegido primer presidente de la Junta del Banco de la República en Barranquilla.
- Roca Niz nació en Ocaña en 1874 y murió en Barranquilla en 1952.
- Sus diversas ocupaciones: Concejal de Barranquilla, Secretario de Hacienda y de Gobierno del Atlántico, Presidente de la J.D. de Scadta y del Banco Industrial de Barranquilla, Presidente y Vicepresidente de la Cámara de Comercio, entre otros.

Otros Directores de la Agencia:

- En octubre de 1924 fue nombrado como Director de la Agencia del Banco de la República Francisco Carbonell González, y...
- Para la misma época el inglés Vivian Denyer fue nombrado como Contador General del Banco.
- Entre 1925 y 1927 el Banco tuvo como gerentes a Francisco Carbonell, Alberto Pumarejo y Vivian Denyer.
- En 1924 la Agencia de Barranquilla tuvo su primera planta de personal, conformada por nueve empleados.

Cuadro 4

Sueldos de funcionarios y empleados del Banco de la República Barranquilla, 1924-1927 (pesos corrientes)

Cargo	Sueldo 1924	Sueldo 1925	Sueldo I:1927	Sueldo II:1927
Director // Gerente	s.i.	500	500	500
Contador Gral/Secretario	200	350	350	300
Cajero Principal	150	250	250	200
Tenedor de Libros /Contabilista	140	100	150	200
Ayudante / Contabilista	100	100	100	100
Oficial de Cuentas Ctes.	80			
Cajero Auxiliar	70	80	80	90
Archivero-ayudante / Cajero auxiliar	50	70	70	90
Clasificador	n.e.	n.e.	50	60
Portero	30	40	50	50
Sirviente	n.e.	n.e.	n.e.	40

Nota: s.i.= sin información; n.e.= no existía el cargo ese año.

Cuadro 5

Agentes del Banco de la República en Barranquilla, 1923, 1944

Período	Principal	Suplente	Observación
Septiembre 1923	Francisco Carbonell González, Reyes, Luis Abello	José Ramón Vergara	Renunciaron F. Carbonell y J.R. Vergara
Octubre 1923	Abel Carbonell, D. Reyes, L. Abello	Carlos D. Roca, Andrés Rodríguez	
Octubre 1924	José D. Arango, Luciano Jaramillo, Pedro León Mantilla		En diciembre de 1924 renunció P.L. Mantilla
Diciembre 1924/1930	Alberto Pumarejo		Remplazó a P.L. Mantilla. Es incompatible ser Gobernador y miembro J.D.
1926	Eduardo de Narváez, P.L. Mantilla, Tomás Surí Salcedo		Nombrados por la J.D. del Banco y por los banco accionistas del Dpto. (el tercero)
1927/1929	E. de Narváez y P.L. Mantilla	Paul Reissner y Alberto Pumarejo	Por los banqueros y Hombres de negocio
1930	Paul Reissner		Por los banqueros
1932	José Fuenmayor Reyes, P.L. Mantilla, J.D. Arango, Roberto Perdomo	Joaquín Roca Niz, H. Newslam Burley	Por los banqueros, hombres de negocio, Gob. Nal, y bcos accionistas
1936/1938	Julio Mario Santo Domingo		Renunció en 1938
1938	Luis Eduardo Manotas		Remplazó a Santo Domingo
1938/1939	Rodolfo Cortissoz	Enrique de la Rosa	Representantes del Gob. Nacional
1942/1944	Joaquín Roca Niz, Luis Eduardo Manotas	Alberto Roncallo, Hector Silva H.	Por los banqueros y hombres de negocio

Vivian Arthur Denyer:

- Nació en Londres en 1896 y falleció en Barranquilla en 1935.
- Trabajó en Inglaterra, Costa Rica, República Dominicana y Colombia.
- Fue nombrado Gerente de la Sucursal Barranquilla del Banco de la República en 1927 y se desempeñó en ese cargo hasta 1935.

Cuadro 6

Presidentes, Directores y Gerentes del Banco de la República – Barranquilla, 1923-1951

Nombre	Cargo	Período
1. Carlos Daniel Roca Niz	Presidente de la Junta	XI-1923, X-1924
2. Francisco Carbonell G.	Director de la Agencia	X-1924, VII-1925
3. Alberto Pumarejo	Director encargado	VII-1925, XII-1926
4. Francisco Carbonell G.	Gerente de la Sucursal	XII-1926, VI-1927
5. Vivian A. Denyer	Gerente de la Sucursal	VI-1927, IV-1935
6. Carlos Tobar y Tobar	Gerente interino	IV-1935, I-1936
7. Jaime Arango	Gerente de la Sucursal	I-1936, I-1937
8. Rafael González Rubio	Gerente interino	I-1937, VI-1937
9. José D. Pumarejo	Gerente de la Sucursal	VI-1937, III-1939
10. Rafael González Rubio	Gerente de la Sucursal	III-1939, IX-1951

FUENTE: Actas de la Junta Directiva del Banco de la República – Barranquilla, 1923-1951.

Rafael González Rubio:

- Reemplazó a José Domingo Pumarejo en la Gerencia de la Sucursal a partir de 1939.
- El nuevo Gerente nació en Barranquilla en 1897.
- Antes de vincularse al Banco trabajó con las firmas Franco González & Cia., Alzamora, Palacio & Cia.; Banco Mercantil Americano, Administración de salinas y como secretario de aduanas de Barranquilla.

Y al interior del Banco?

- Sus cargos fueron de Cajero Principal (1927), Secretario-Contador (1927) y Gerente (1939-1951).
- Estuvo vinculado al banco durante 24 años, de los cuales 12 como Gerente.
- González Rubio resume gran parte de la historia del Banco: vivió la Gran Depresión de los años 30, la administración fiduciaria durante la Segunda Guerra Mundial y la reactivación económica de posguerra.
- Organizó la biblioteca, asumió la administración de las salinas, construyó el nuevo edificio, se financiaron viviendas y se entregó la primera beca.

La carrera ascendente de un funcionario

- En 1941 Augusto Hanabergh ingresó al Banco de la República en Barranquilla, como Mensajero y Despachador de correspondencia.
- Luego ascendió a Auxiliar de Secretaría y Giros del Interior.
- En 1943 Hanabergh se ganó una beca del Banco para estudiar en la “Escuela de Administración Industrial y Comercial” del Gimnasio Moderno de Bogotá.
- En Bogotá trabajó en la sección de Investigaciones Económicas, llegando a ser su Coordinador.
- Hanabergh fue Gerente de la Sucursal entre 1962 y 1979.
- Estuvo vinculado durante 38 años, desde 1941 hasta 1979.

El Banco de la República durante la Segunda Guerra Mundial

- En esta época el gobierno colombiano rompió relaciones diplomáticas con Alemania, Italia y Japón (las potencias del Eje).
- En 1942 el gobierno expidió un decreto referido al control y administración de bienes de ciudadanos o entidades extranjeras (administración fiduciaria).
- En Barranquilla, los accionistas de la firma *Celia, Barletta & Cia.* (Fábrica de Calzado Faitala) solicitaron al Banco de la República que asumiera la administración fiduciaria de su empresa.

Más sobre Administración Fiduciaria...

- Hasta 1944 la Administración Fiduciaria podían practicarla el IFI, FEDERACAFE, Caja Agraria y el Banco de la República.
- A partir de es año (1944) se designó al Fondo de Estabilización del Banco como único administrador fiduciario de los bienes de los extranjeros en Colombia.
- En julio de 1944 el gobierno nacional ordenó la expropiación de los bienes pertenecientes a los alemanes que se encontraban en administración fiduciaria.

- El Fondo de Estabilización (F. de E.) administró en fiducia más de 4.000 propiedades (2.500 de alemanes, 1.500 de italianos y algunas pocas de japoneses y otras nacionalidades).
- En la Costa Caribe, el F. de E. Administró los bienes de unos 550 ciudadanos de los países del Eje: 259 italianos, 213 alemanes, 3 japoneses y otros.
- En agosto de 1944 se presentaron las primeras exclusiones de la administración fiduciaria: Casa Schaps, Loewenthal & Co., E. Dazinger, Flesch & Co., Fábrica de Cepillos Heca y Alfred Alpert.
- Los italianos Vinicio Lenci, Blas Barletta, Lacorazza Hnos., Valentino Pomárico, Julio Fascie y Giovanni Pastore.

- Entre 1946 y 1948 el Fondo liquidó las cuotas de indemnización de 1.200 alemanes, de los cuales 115 residían en la Costa Caribe (104 en B/quilla).
- El patrimonio total de los 115 alemanes ascendió a \$ 8.520.182 y la liquidación de la cuota de indemnización de guerra fue por \$ 1.210.994.
- Los capitales más elevados en la región fueron los de: Walter Held (\$ 3.717.031), SOSICO S.A. (\$ 2.809.445), Augusto Tietjen (\$ 321.814) y Alberto Tietjen (\$ 255.329).

Algunas conclusiones...

- El período estudiado del Banco de la República en Barranquilla (1920-1950), coincide con una época de dinamismo industrial y comercial de la ciudad, pero también con la Gran Crisis de los 30, las políticas de emergencia durante la Segunda Guerra Mundial y la recuperación económica de la posguerra.
- En los primeros años del Banco, el movimiento portuario y aduanero convirtieron a Barranquilla en el principal mercado de giros sobre el interior.

Además...

- En la década de 1940, la administración fiduciaria fue una de las actividades de mayor trascendencia del Banco de la República, pero así mismo poco estudiada por los historiadores y economistas.
- En síntesis, el estudio intenta aproximarnos a la vida y desarrollo institucional de una sucursal del Banco de la República entre 1920 y 1950, a la historia económica de Barranquilla y...
- A la realidad socioeconómica que vivían italianos y alemanes en la ciudad durante la Segunda Guerra Mundial.

FIN